

Zeitschrift: Energie & Umwelt : das Magazin der Schweizerischen Energie-Stiftung SES

Herausgeber: Schweizerische Energie-Stiftung

Band: - (2013)

Heft: 3: Die Kosten der (Nicht-)Energiewende

Rubrik: News ; Aktuelles ; Kurzschlüsse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Atommüll-Lagersuche: Die (Schein-)Partizipation beginnt zu bröckeln

KLAR! Züri Unterland

Kein Leben mit atomaren Risiken

Am 29. Juni 2013 hat der Verein KLAR! Züri Unterland bekanntgegeben, seine Teilnahme an der Regionalkonferenz Nördlich Lägern zu sistieren. Die Regionalkonferenzen haben den Sinn und Zweck, die betroffene Bevölkerung an der Standortsuche für ein Atommüll-Lager partizipieren zu lassen. Diese Partizipation sollte selbstverständlich transparent und demokratisch sein.

In der Region Nördlich Lägern sind diese Voraussetzungen jedoch nicht gegeben, weil die Interessenverbindungen unklar und der Einfluss von Nagra und Atomlobby sowie lokale Begehrlichkeiten zu ausgeprägt sind. Um Transparenz herzustellen hat KLAR! Züri Unterland beantragt, sämtliche relevanten wirtschaftlichen Abhängigkeiten der Regionalkonferenz-Mitglieder offenzulegen. Dieser Antrag wurde jedoch abgelehnt, stattdessen ein Gegenvorschlag der Leitung angenommen, der den Mitgliedern von KLAR! Züri Unterland jedoch nicht weit genug ging.

Die SES ist nicht überrascht, dass Mitglieder der Regionalkonferenz nicht länger bereit sind, bei dieser Scheinpartizipation mitzuwirken. Ganz im Gegenteil: Die SES ist sich sicher, dass in naher Zukunft weitere Austritte folgen werden.

Film-Tipp: Die Reise zum sichersten Ort der Erde



In den letzten 60 Jahren haben sich rund um die Welt mehr als 350'000 Tonnen hochradioaktiver Atommüll angesammelt, der für Jahrtausende sicher verwahrt werden muss. Doch ein Endlager existiert bis heute nicht, und die Produktion von atomarem Restmüll wird ungebrochen fortgesetzt. Regisseur Edgar Hagens begleitet den Nuklearphysiker und international renommierten Endlagerexperten Charles McCombie auf der weltumspannenden Suche nach dem sichersten Ort der Erde. In den dicht besiedelten Gebieten der Schweiz, bei den Nomaden in der chinesischen Wüste Gobi, im Wald von Gorleben, bei der geheimen Ankunft eines Atommüllfrachters in Japan – an all diesen Orten werden Vernunft, Demokratie und wissenschaftliche Redlichkeit durch Sachzwänge, Strategien und Ängste auf die Probe gestellt. Der Film wirft eine Fülle von Fragen über unser gegenwärtiges Handeln und unsere Verantwortung gegenüber zukünftigen Generationen auf.

«Die Reise zum sichersten Ort der Erde» bringt fixe Weltbilder ins Wanken und führt uns an die Grenzen von Wissen und gesellschaftlich Verantwortbarem. Ab 31. Oktober in den Schweizer Kinos. Nicht verpassen!

Ausstellung «Langzeit und Endlager»

Ausstellung im Museum zu Allerheiligen – «Langzeit und Endlager» – oder was die Entsorgung radioaktiver Abfälle mit einer mittelalterlichen Klostergründung zu tun hat.

Täglich nutzt unsere Gesellschaft Elektrizität aus Kernkraftwerken. Wir produzieren nukleare Abfälle, deren Entsorgung seit Jahrzehnten schon für Debatten sorgt. Sicherheitskonzepte wandeln sich, doch aus dem faustischen Pakt, den die Gesellschaft mit dem Ja zur Kernenergie eingegangen ist, wird sie für schwer vorstellbare Zeiträume nicht mehr herauskommen. Wie sind wir in diese Abhängigkeit geraten und welche Erfahrung haben wir im Umgang mit Langzeitperspektiven? – Das ist das Thema einer Ausstellung im grössten Universalmuseum der Schweiz, im Museum zu Allerheiligen in Schaffhausen.

Im interdisziplinären Dialog zwischen natur- und geisteswissenschaftlicher Perspektive werden in der Ausstellung die Zeithorizonte erlebbar, die sich aus den Verpflichtungen des Atomzeitalters ergeben. Dabei macht die Ausstellung keine Aussagen zur Standortwahl von Tiefenlagern und nimmt auch keine Stellung pro oder kontra Atomenergie. Vielmehr soll der Blick zurück auf die letzte Million Jahre helfen, eine Vorstellung vom Ausmass an Veränderungen zu gewinnen, die sich künftig einstellen könnten.

In der Ausstellung durchwandert man sowohl geologische als auch kulturgeschichtliche Zeiträume. Von den Eiszeitmenschen über Altagypten bis zu den mittelalterlichen Klostergründungen begegnet man der Langzeitplanung früherer Kulturen und erkennt dabei die Problematik, welche sich für die Zukunft stellt.

Ausstellung vom 24. Okt. 2013 – 23. März 2014. Überblicksführungen jeden Mittwoch um 12.30 Uhr. Museum zu Allerheiligen, Klosterstrasse 16, 8200 Schaffhausen. Weitere Infos unter www.allerheiligen.ch